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Quand j'ai débarqué à Montfermeil, ma nouvelle terre de mission, ma 
sensibilité était focalisée sur une chose et pas la moindre : comment 

serai-je accueilli ? Quelques jours après, ponctués par mon installation par Mgr Pascal 
Delannoy, notre évêque, au titre de curé des sept paroisses du Haut Plateau, j’ai fait le 
constat que j'étais bien accueilli par les fidèles.  Gloire à Dieu !  

   Enjeux et exigences de l’accueil : être content d'être accueilli ne suffit vraiment pas 
car il y a plus de joie à accueillir qu'à être accueilli. C'est dans cette logique que nous 
nous sommes lancés, nous prêtres de la F.M.P.V à Montfermeil.  

   Le temps de I' Avent est là. Nous allons préparer notre cœur à accueillir le Prince de Justice et de Paix, 
d’Amour et de Vérité. Il nous a accueillis, lui le premier, dans sa divinité en prenant notre humanité. Nous 
devons à sa suite nous accueillir les uns les autres pour pouvoir vivre et marcher ensemble. Ainsi, le Synode 
n'en restera pas lettre morte pour nous, mais une réalité telle que la veut notre Saint- Père, le pape François.  

   Il faut reconnaître que ce n’est pas facile d'accueillir tout le monde sans exception. Toutefois, c'est là que le 
Seigneur nous attend, lui, le Christ, qui a fait de l'hospitalité et donc de l'accueil sa clé de sainteté, comme le 
disait le théologien Christoph Théobald.  

    Nos paroisses sont constituées de différentes communautés culturelles et même dans les habitudes. 
Quelle richesse !  

       L'évangile de la rencontre de Jésus avec Zachée nous offre un bel enseignement sur l'accueil. Cf Luc 19, 
1 à 10. Jésus va à la rencontre de tout le monde sans exception aucune, d'où la récrimination de tous. 
Zachée lui aussi accueille Jésus et par-devers lui tous les pauvres. Il se convertit en donnant la moitié de ses 
biens aux pauvres. On ne peut prétendre rencontrer le Christ sans se convertir.  

   À la vérité, il est souvent difficile de rentrer en communion avec les autres car nous sommes devant des 
obstacles intérieurs ou extérieurs liés à notre égo. C'est une difficulté énorme comme la petite taille de 
Zachée. Ce dernier a trouvé une solution, pas simple mais humble, pour un collecteur d'impôts de ce rang : 
monter sur un sycomore. Cherchons des solutions humbles pour vaincre nos différents obstacles pour 
pouvoir aller à la rencontre des autres.  

   Réunis en inter E.A.P / E.P dans la salle St Jean-Paul Il de Montfermeil le 17 novembre, nous avons voulu 
placer notre année pastorale sous le thème : « sel 
de la terre et lumière du monde ». (Cf Mt 5, 13 à 
16).  

   Nous envisageons une année sainte et belle 
pour tous. Par conséquent, je nous invite tous et 
toutes à mettre la main à la pâte. Autrement dit, 
nous devons tous accueillir, écouter et aller tout 
rayonnants de joie à la rencontre des autres. 
Ainsi, ce sera Noël chaque jour dans nos cœurs ! 

                     Que Dieu nous bénisse. 
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Père Désiré TSOUARI 
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ACCUEIL DES NOUVEAUX PRÊTRES PAR LA 
COMMUNAUTÉ 
 
Par décision de Mgr Pascal Delannoy, évêque de Saint-Denis-en-France, avec effet au 1er septembre 2022 :  
- L e Père Désiré TSOUARI, prêtre, 
- Le Père Roukoz BARRAK, prêtre,  
sont nommés respectivement pour trois ans curé et vicaire des paroisses de Notre-Dame-de-Lourdes des 
Coudreaux, Saint-Pierre-Saint-Paul, Jésus-Adolescent de Montfermeil, Sainte-Bernadette de Gagny, Saint-
Christophe de Coubron, Saint-Médard de Courtry et Saint-Nicolas de Vaujours. Ils seront membres de la 
Fraternité Missionnaire des Prêtres pour la Ville à Montfermeil.  
 
Cérémonie d’installation des pères Désiré et Roukoz par Mgr Pascal DELANNOY – Église Notre-Dame de 
Lourdes de MONTFERMEIL le samedi 17 septembre 2022. 

 
« Nous sommes très heureux d’accueillir père Désiré et père Roukoz dans nos huit 
clochers au sein de la F.M.P.V, Fraternité Missionnaire des Prêtres pour la Ville, à 
Montfermeil, où un dynamisme et une ferveur portés ensemble avec le Père Grégoire, 
encouragent les talents et la charité au cœur du 93. 
Cela passe par les groupes de prières : le Rosaire, le chapelet de la Miséricorde 
divine, la prière des frères, la prière des malades, le catéchuménat, ou par les 
associations comme Les quatre vents, le secours populaire, le secours catholique, 
l’hiver solidaire, et bien d’autres notamment la dernière la table de Malte. 
Sans oublier toutes les activités avec les sœurs consacrées, notre diacre, les laïcs et 

tous les jeunes qui s’investissent et ont plaisir à rejoindre nos assemblées dominicales. 
Padres, nous avons besoin de vous, soyez bénis, vous êtes les bienvenus. » 
 

Anne-Sophie DELCROIX 
(Pour l’Équipe Pastorale) 

 

Père Désiré 
TSOUARI 

Père Roukoz 
BARRAK 

Mgr Pascal 
DELANNOY 

Retrouvez toutes les photos et vidéos sur notre site 
« plateau93.catholique.fr », « rubrique souvenirs », « 2022 » 



Page : 5 de 16 

 

 

 

Père Raphaël 
GRONDIN 

Curé de Clichy-sous-Bois 

Père André 
SAINT-RAYMOND 

Prêtre retraité 

Père Grégoire 
MEUNIER 

Père Frédéric  
MOUNIER(*) 

(*) Le père Frédéric  MOUNIER, curé de St-Servais-St-Protais à 
Pierrefitte - Stains. Le père Désiré était curé de Ste-Thérèse 
des Joncherolles sur la même Unité Pastorale. 
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 NOUVEAU FOYER D'ACCUEIL À SAINTE-BERNADETTE  

Nous sommes la famille Dos Santos Fernandes qui 
est composée d'Auricélia, José et leurs 6 enfants : 3 
aînés adultes qui vivent à Toulouse, Meggy, David 
et Apolline, et 3 cadets Ana-Victoria, Maria-Clara et 
Christian. Avec nos cadets, nous sommes la 
nouvelle famille d'accueil de Sainte-Bernadette. Nos 
premiers mois en tant que famille d'accueil se sont 
super bien passés. Nous nous sommes sentis très 
bien accueillis dans notre nouvelle maison et notre 
nouvelle mission.  

Nous fréquentons la paroisse depuis 2005 en 
alternance avec la paroisse brésilienne de Paris. Nous venions à la messe de temps en temps, puis plus 
régulièrement à partir du moment où nous avons inscrit nos enfants au caté. Je ne participais pas beaucoup 
aux activités de la paroisse alors que j’étais fidèle à la messe tous les dimanches. Avec le temps, j'ai 
commencé à ressentir le besoin de faire quelque chose plus concrètement, de m'engager. Depuis toujours, je 
participe à un réseau social sur internet : un groupe d'intercession de mères qui prient pour leurs enfants et 
leur famille.  Tous les mercredis, je prie en live direct le chapelet de St Joseph et de la Divine Providence. 
Dans ce groupe, on reçoit un enseignement et à l’occasion une question m'a particulièrement touchée : « que 
faites- vous pour aider l'Église concrètement ? ». J'ai été bouleversée et taraudée par cette question pendant 
longtemps, jusqu'au jour où un dimanche, Père Grégoire a appelé des volontaires pour aider au ménage de 
l'église. Je me suis sentie appelée et j'ai levé la main pour répondre à cet appel. Au même moment, je me 
tourne et je vois ma fille qui, ne sachant mon conflit intérieur, avait, elle aussi levé la main. J'ai ressenti 
comme la confirmation de la décision de Dieu pour moi. Depuis ce jour-là, tous les samedis nous avons 
donné du temps pour l'entretien de l'église. 

 Dans la même période, une autre demande m'a été faite pour m'occuper en même temps des fleurs. Un 
samedi matin, je vois dans la sacristie un carton rempli de livres concernant l'art floral religieux avec un post-
it : « pour la personne qui va s'occuper des fleurs. » Sachant que je n'avais aucune connaissance en art floral, 
je me suis plongée dans la lecture de ces ouvrages et j'y ai trouvé beaucoup de savoir-faire ; je m'améliorai 

chaque semaine.  J'ai senti que l’Esprit Saint me disait : « n’aie pas peur, Je choisis 
les miens, Je sais leurs capacités. ». Je suis vraiment reconnaissante aux 
personnes qui m'ont poussée dans ce chemin. Nous avons accepté ces premières 
missions. Depuis, nous ne sommes plus sortis de la maison de Dieu. Nous sommes 
heureux, nous sommes comblés de bénédictions.  

Vint le jour où je reçois un appel pour savoir si nous sommes intéressés pour être 
famille d'accueil à Sainte-Bernadette. C'était une invitation, une surprise, une 
émotion. J'étais très émue, j'ai beaucoup pleuré, je ne savais pas quoi répondre 
parce qu'entre temps, je priais saint Joseph pour trouver un nouveau lieu 
d'habitation car notre propriétaire mettait en vente notre logement. Joie, joie, joie ! 
Nous avons accepté et commencé notre chemin jusqu'au diocèse de St-Denis. La 
rencontre avec le père Philippe a encore été pour nous la confirmation de notre 
place dans l'Église. Nous ne nous sentions pas à la hauteur de cette mission mais Il 
nous a dit : « Pourquoi pas vous ? Dieu sait tout. Il connait le fond des cœurs. » 

Maison paroissiale 
1 Allée Fernand Lindet 
93390 Clichy-sous-Bois 
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Aujourd'hui, c'est avec une grande joie et beaucoup de gratitude que nous sommes dans cette mission  
d'accueillir , d'être un pont de grâces , pour être « le sel de la terre et la lumière du monde » avec les 
personnes , être les témoins de ce que Dieu fait dans notre vie et qui , à travers nous, peut aussi faire pour 
les autres .Aujourd'hui, ma famille et moi sommes très heureux de faire partie activement de cette famille de 
pécheurs, d'être disponibles pour notre prochain, de l'accueillir dans l'écoute et de l'aider comme on peut . 
Dieu est Grand, Il répond à nos besoins parce qu'il connaît profondément notre cœur.  

Avec l'appui du père Grégoire, nous faisons partie de l'E.A.P. On continue d’évangéliser, de faire l'entretien, le 
fleurissement, d'accompagner nos enfants au caté et à l'aumônerie, de faire tout ce qu'on peut à notre niveau 
améliorer dans la paroisse.   

Nous avons pris l'initiative de mettre en place le repas partagé une fois par mois, initiative de Dieu dans nos 
cœurs. C'est un temps de fraternisation qui rassemble des personnes volontaires de tous les horizons, à 
l'image de Jésus qui se réunissait fréquemment avec ses amis pour fêter, louer, sourire, prier et partager.   

José témoigne : « C'est de la chance, C'est un gros cadeau de Dieu. Je ne le remercierai jamais assez. Il me 
donne l'occasion de commencer la journée avec lui. Quand j’ouvre ou ferme l'église, je dis merci. Merci à Ste 
Marie, Ste Bernadette, Ste Thérèse, ND de Fatima ». Quelqu'un m'a dit « José, tu es fou ! » : j'ai répondu 
« Quand on sert Dieu, le monde ne nous aime pas mais moi, je sais que mon Dieu m’aime. »    

Auricélia : « Je remercie Dieu, St Joseph et Notre-Dame de Fatima de protéger ma famille. Je remercie nos 
amis qui croient en nos talents. Je remercie Père Grégoire pour son appui, une lumière qui nous confie cette 
mission qui, pour nous, vient de L'Esprit Saint. Chez nous, on dit : la famille qui prie en unité reste toujours 
unie. » 

                                                                                                   Auricelia DOS SANTOS FERNANDES 
(Sainte-Bernadette - Gagny) 

 

Maria-Clara 

Ana-Victoria 

Aurecelia 

José 

Christian 
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MERCI SŒUR ANNE-CATHERINE (Soeur de Jésus Serviteur) 
 
Remerciements en l’église Saint-Pierre-Saint-Paul le dimanche 23 octobre 2022 
 
Très chère sœur Anne-Catherine, ce n’est pas sans 
émotion que je m’adresse à toi aujourd’hui au nom de la 
communauté paroissiale de Saint-Pierre-Saint-Paul. 
En effet, aujourd’hui sonne l’heure de notre dernière messe 
avec toi car tu pars œuvrer dans une autre communauté 
loin de nous, mais au plus près de ta tendre maman. 
 
Depuis toutes ces années, ta présence sur notre paroisse a 
été incontournable. Notre communauté a pu bénéficier à 
tout moment de tes services et de ta dévotion. Hier encore, 
Lucile et moi avons pu bénéficier de cours d’informatique : 
encore une flèche de plus à ton arc. 
 
Tes qualités humaines font de toi une personne que nous 
allons longtemps regretter. 
Nous sommes tous témoins de ton engagement au quotidien et de ton investissement sans ménagement ; je 
me souviens encore de ton implication pour la bibliothèque. 
 
Merci pour le service rendu à chaque fidèle, pour la remise en route du KT sur la paroisse, pour 
l’accompagnement auprès des jeunes et aussi auprès des catéchistes, merci, merci sœur Anne-Catherine ! 
Merci pour ton implication dans l’animation des Eucharisties et des offices, pour ta disponibilité sans faille, et 

pour bien d’autres choses encore, nous voulons te remercier 
chaleureusement. 
 

À ton contact, nous avons trouvé le réconfort 
recherché, les encouragements nécessaires, 
l’accueil charitable à tout moment et toujours 
avec le sourire. 
Nous te souhaitons une bonne continuation dans 
tes nouvelles missions et auprès de ta maman. 
Puissent saint Pierre et saint Paul continuer à 
intercéder pour toi chaque jour auprès de notre 
Seigneur afin qu’il t’accorde toutes les grâces qui 
te seront nécessaires pour continuer ta mission. 
Avant de quitter notre paroisse, le Christ te redit 
« Ce que vous avez fait au plus petit, c’est à moi 
que vous l’avez fait ». Que ton cœur soit léger, 
plein d’espérance et fier d’avoir œuvré au sein 
de notre communauté qui t’est si reconnaissante. 
Sois bénie en abondance. 

Nadia OLIVIER 
(Saint-Pierre-Saint-Paul – MONTFERMEIL) 
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LA PAROISSE SAINTE-BERNADETTE 
ACCUEILLE L’ALLIANCE DE MISÉRICORDE 
L'Alliance de Miséricorde est une communauté catholique, née au Brésil et maintenant 
implantée ailleurs dans le monde. 

Sa mission est de restaurer la dignité humaine de ceux qui vivent dans des situations 
d’exclusion sociale. Ses membres créent un pont entre les favorisés et les exclus, entre les religions, les 
cultures et les continents. 

Un week-end par mois, deux membres de l’Alliance de miséricorde sont accueillis à la paroisse Sainte-
Bernadette. Voici la lettre qu’ils ont écrite à la paroisse après leur première venue : 

La communauté catholique de l'Alliance de Miséricorde tient à vous remercier pour le chaleureux 
accueil reçu les 7, 8 et 9 octobre. Pendant les jours que nous avons passés dans la paroisse, il était important 
de noter la soif de Dieu des fidèles, le désir d'une église vivante, qui cherche la sainteté, qui fait face à ses 
difficultés, mais qui maintient sa confiance et son espérance en Dieu. 

Ces trois jours ont été consacrés à la visite de la paroisse Sainte-Bernadette. Au cours de ces jours, 
il a été possible d'organiser un groupe de prière charismatique en langue portugaise. La spiritualité de la 
Miséricorde est le moteur de notre cœur missionnaire et de la communauté de l'Alliance de Miséricorde. Avec 
ce désir, nous avons participé à un déjeuner dans la paroisse avec la chorale de l'église qui nous a très bien 
accueillis et nous avons pu visiter trois familles, pour connaître un peu plus cette réalité, en portant la 
Miséricorde aux malades et à ceux qui étaient seuls. C'était beau de pouvoir visiter ces personnes qui 
portaient en elles leurs souffrances et leurs joies, mais qui ne détournaient pas le regard du Christ. Au cours 
de la messe dominicale célébrée par le Père Grégoire, on a pu également percevoir l'accueil et l'écoute des 
paroissiens pendant un bref moment de témoignage des merveilles que la Miséricorde de Dieu est capable de 
faire au milieu de nous, car Dieu est un Dieu amoureux de son peuple et dans la certitude qu'il veut 
communiquer cet Amour miséricordieux à chacun de nous, de nombreuses familles à la sortie de la messe 
ont demandé de futures visites.  

Avec tout ce dynamisme missionnaire, nous voulons travailler ensemble, en communion avec les 
prêtres locaux, en apportant la Miséricorde de Dieu à tous, en faisant connaître à tous cet Amour de Dieu 
pour ses fils et ses filles et en cherchant ensemble les chemins de la sainteté, en étant les témoins d'une 
Église vivante et aimante. 

Que Dieu vous bénisse tous,. 

Communauté de l'Alliance de Miséricorde 
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« JEUNES ET SAINTS »  -  CAMP TOUSSAINT 2022 

Quand on regarde nos adolescents, on 
imagine rarement qu’ils puissent être des 
saints… C’était pourtant le thème de notre 
séjour de Toussaint : « jeunes et saints ». 
Nous sommes tous appelés à la sainteté : 
enfants, ados, adultes… et même les 
mamies et papys. 

Durant notre séjour nous avons fait 
connaissance de plusieurs saints, tous très 
jeunes comme Dominique Savio, Maria 
Goretti ou Marcel Van. Mais ce n’est pas la 
seule chose que nous avons eue au menu 

de notre camp. Voici quelques témoignages : 

« Moi, c’est William, j’ai 15 ans et c’était mon premier Camp de Toussaint. Quand je suis arrivé dans le 
rassemblement, honnêtement, j’avais peur du rejet des autres et de ne pas pouvoir me faire des amis, mais 
au final le séjour c’est très bien passé. Le Camp a duré cinq jours. Cinq jours d’activités, cinq jours avec des 
animateurs talentueux et avec la nourriture – bon, cela je vous laisse découvrir par vous-mêmes. Pendant le 
Camps nous avons découverts la vie de plusieurs saints. Nous avons aussi fait des jeux, des moments de 
prière, des temps libres. Pour moi, le meilleur moment était le jeu de Cluedo. Cela aussi, vous pouvez 
découvrir par vous-même. En espérant vous voir à notre camp l’année prochaine, merci de m’avoir lu. » 

« Je suis Lou-Ann et j’ai 13 ans. Au débout je me suis sentie vide et seule, puis j’ai revu mon amie Adjhanna, 
plus tard Carol, Maela, Solène, Mathis, Alexis … Mon téléphone m’a manqué, mais j’ai réussi à fuir la 
tentation. Les activités étaient cool et bien, nous nous sommes bien aérés. Les animateurs ont été sympa, 
cools et gentils. Pour moi, le meilleur moment était quand on a joué à cache-cache et le Show des talents. Le 
séjour à Notre Dame de l’Ouÿe a été vraiment tellement bien, en revanche, le réveil à 7h30, (supplément : le 
réveil avec un sifflet) : horrible. Sinon, tout s’était très bien passé et nous sommes tous revenus plus saints ! » 

« Je m’appelle Nathan, j’ai 12 ans et je vais vous présenter le camp que nous avons fait à Notre Dame de 
l’Ouÿe, près de Dourdan en Essonne (91). Le voyage a été assez long, deux heures à peu près. La nourriture 
n’a pas été toujours super bonne à mon goût, mais c’est un endroit très sympathique. Les animateurs étaient 
très gentils et nous avons fait beaucoup de sport et d’activités. Tous les jours nous nous sommes réveillés tôt, 
à 7h30, mais on dormait tôt, donc ça allait. Nous avons découvert des saints qui ont à peu près le même âge 
que nous. C’était intéressant ! Pour moi, les meilleurs moments étaient les Jeux Olympiques et le Show des 

talents. Voilà, c’est tout de ma part. Bonne chance à 
vous ! » 

Merci aussi à nos animateurs Doriane, Annelyse, 
Elisabeth, Diogo, Curtis et Kélyan, qui ont fait une 
animation inoubliable, en apportant la joie, l’union et 
la bonne humeur partout. Que par l’intercession des 
jeunes saints Maria Goretti, Dominique Savio et 
Marcelo Van, nos adolescents et nos animateurs 
grandissent dans la sainteté et dans la foi ! 

Soeur Ana SLIVKA 
(Animatrice en pastorale pour le Plateau) 
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TRANSMETTRE : POURQUOI ET COMMENT ? 

Samedi 19 novembre dernier avait lieu à Sainte-Bernadette la journée de retraite de l’ACO (Action Catholique 
Ouvrière) du 93 sud. Une quarantaine de personnes étaient réunies pour cette pause humaine et spirituelle 
très bienvenue qui était l’occasion de partager avec d’autres personnes, prêtres ou laïcs, et de se ressourcer. 

Le thème de la journée : « La transmission de la foi, mais pas seulement !  Qu’est-ce qu’il est important de 
transmettre ? Quel message transmettre ? La transmission permet- elle un épanouissement ? » 

Nous vous partageons des extraits du texte qu’avait préparé Denis Auray peu avant son retour à Dieu et qui a 
été lu lors de cette journée A.C.O. 

« Nous pouvons approfondir le thème de la transmission sur 5 axes. 

 - ANNONCER : Transmettre, c’est annoncer mais c’est aussi proclamer. L’Église a reçu un message, sa 
mission et la nôtre est d’annoncer l’Évangile à un peuple qui l’ignore ou qui l’a perdu : dans des moments de 
désespoir ou de difficultés pour nous-mêmes, il est agréable de recevoir une « annonce » qui nous fortifie ou 
qui nous guérit par les autres. 

- TÉMOIGNER : Nous sommes porteurs de la parole en tant que croyants et de militants en ACO. Nous ne 
sommes pas « à côté de la plaque » en témoignant au quotidien, dans nos actions (au travail, dans les 
associations, dans nos quartiers, dans les syndicats …), nous passons de la parole reçue à la parole vécue. 
Nous pouvons en témoigner dans nos actions quotidiennes. 

- COMMUNIQUER : Par la communication, nous voulons qu’une Église pour les autres se développe en une 
Église avec les autres.  

-  INTERPRÉTER : La transmission de notre foi implique aussi un travail d’interprétation. La Parole de Dieu 
n’est pas « seule », il nous faut l’interpréter à travers les événements de la société dans laquelle nous vivons.  

- CHEMINER : Nous sommes en chemin avec Dieu et avec les autres. La parole oriente notre marche au 
service des autres. L’ACO est un transmetteur qui nous permet d’ancrer cette parole dans notre conscience 
humaine et ouvrière. L’enjeu de la transmission n’est pas seulement révéler ce que nous vivons, pensons, 
croyons mais c’est éveiller chez les autres ce qu’ils ont d’Unique. » 

Extraits du texte de Denis AURAY 
(Sainte-Bernadette / ACO) 
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RENCONTRE DE RENTRÉE POUR LES E.P ET E.A.P 

Une E.A.P, une Équipe 
d’Animation Paroissiale n’est 
pas « une structure de plus » 
pour répondre à un désir de 
réunionnite aigüe, mais bien 
un lieu pour prendre la mesure 
d’une pastorale adaptée en 
« portant l’âme » de la 
paro isse  e t  donc  de 
l’ensemble des paroissiens qui 

vivent leur foi dans leur diversité culturelle. Ainsi nous sommes-nous réunis le jeudi 17 novembre dernier en 
« Inter-E.A.P » pour porter l’âme de nos paroisses sur l’ensemble de l’Unité Pastorale de Montfermeil, Gagny
-Nord, Courtry, Coubron, Vaujours, les Coudreaux et Clichy-sous-Bois. Cette dernière étant « une paroisse à 
part entière et autonome, avec son curé propre » comme l’a souligné le curé-modérateur de l’Unité Pastorale 
(U.P), le père Désiré, durant cette même soirée conviviale et spirituelle. Même si les paroisses ont leur propre 
autonomie, il ne demeure pas moins vrai que des actions peuvent être portées communément au sein de 
l’U.P.  

Ainsi avons-nous vécu une rencontre des « acteurs de solidarités », le dimanche 13 novembre dernier, 
impulsée par le père Grégoire et accompagnée par des membres d’associations chrétiennes ou non et moi-
même. (voir article page 13). D’autres rencontres et projets sont à prévoir qui témoigneront de cette même 
unité qui est à prendre en compte et à entretenir en acte et en vérité, avec comme objectif de « construire 
ensemble ». Ainsi, il s’agit bien de prendre la mesure de ce que l’Esprit-Saint dit « aux paroisses » et aux 
« E.A.P » de l’ensemble de l’Unité Pastorale. Ce même Esprit semble bien nous dire que la fraternité, la 
solidarité et l’amour de Dieu qui se disent dans nos diversités, sont non seulement possibles à organiser, 
mais surtout sont à vivre et à témoigner, déjà en permettant de relire nos vies pastorales lors de nos 
rencontres « E.A.P » pour enfin, être, « force de propositions » ! 

LA STRATÉGIE DE NOS PAROISSES 
Prêtres et paroissiens, nous travaillerons ensemble, 
en nous référant à la Parole de Jésus : « Vous êtes 
le sel de la terre et la lumière du monde » (Mt 5,13
-14). À l'exemple du sel qui donne une saveur à la 
nourriture, le prêtre doit accompagner les 
communautés pour que l'Esprit de Dieu vienne 
habiter en elles, qu’elles soient des communautés 
accueillantes où chaque membre ouvre son cœur et 
son esprit à Jésus-Christ incarné dans l'étranger :  
« J’étais un étranger et vous m’avez accueilli ».  

 
Comme la lumière qui se donne et se donne sans compter, les paroisses sont invitées à être des 
communautés ouvertes, « à aller vers les autres ». Le Pape François invite l’Église à sortir vers les 
périphéries ! Comme disait saint Jean-Paul II : « Tout renouvellement dans l’Église doit avoir pour but la 
mission, afin de ne pas tomber dans le risque d’une Église 
centrée sur elle-même ! »  

Père Raphaël GRONDIN 
(Curé de Clichy-sous-Bois) 

Père Roukoz BARRAK 
(Vicaire pour les paroisses du Plateau) 
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JOURNÉE MONDIALE DES PAUVRES  

Rencontre pour les Acteurs de la solidarité 

Pari gagné au-delà de toute espérance !!! 
 
En effet, dimanche 13 novembre, dans la salle St Jean-Paul II 
à Montfermeil, plus de soixante bénévoles, acteurs de la 
solidarité, ont répondu à l’invitation des pères Grégoire et 
Raphaël dans le cadre de la journée des Pauvres instituée 
par le Pape François. 

Par cette rencontre, les bénévoles étaient invités à présenter 
les actions portées par chacune des associations, 
mouvements, organisations municipales dans lesquels ils sont engagés et à partager le sens profond de leur 
engagement au service de plus démunis d’entre nous aussi bien sur le plan matériel, spirituel, amical. 

Le tour de table a permis de prendre conscience que nous sommes appelés à travailler ensemble, à nous 
entraider lorsque l’un ou l’autre se retrouve devant une situation à laquelle son association, mouvement, ou 
organisme ne peut répondre de manière satisfaisante. C’était aussi un but du regroupement : rompre sur le 
plan local l’isolement des bénévoles. 

Étaient ainsi représentées les mairies de Clichy-sous-Bois, Courtry, Montfermeil et Vaujours, les associations 
et actions des Quatre Vents, des hébergements et repas solidaires organisés par nos paroisses mais aussi de 
la Table de Malte, du Secours catholique, d’Emmaüs, des Restos du Cœur, de la Croix-Rouge, d’A Nos 
Divers Cités, Silo, Tout Couleurs, des Peri’Elles, des aumôneries d’hôpitaux et du Service Evangélique des 
Malades, … 

 Il est apparu aussi qu’il y avait un manque criant de bénévoles. Alors …pourquoi pas toi ? 

  Puis nous avons confié tout ce travail de découvertes mutuelles au Seigneur par la récitation du Notre Père. 

  Au terme de cet après-midi, on ne pouvait se quitter qu’autour d’un magnifique goûter où les échanges 
allaient bon train avec des prises de contact entre bénévoles des différentes associations, mouvements, 
organismes municipaux. 

     En conclusion, gardons à l’esprit Mère Térésa de 
Calcutta : 

« Nous réalisons que ce que nous accomplissons 
n’est qu’une goutte dans l’océan. Mais si cette 
goutte n’existait pas dans l’océan, elle manquerait » 

Béatrice Lemoine 
(Saint-Pierre-Saint-Paul – MONTFERMEIL) 
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PROCESSION POUR LES FÊTES DE FATIMA 
Le 13 juin 1917, à Fatima au Portugal, la Sainte Vierge a confié 
à la petite Lucie : « Jésus veut se servir de toi, afin de me faire 
connaître et aimer. Il veut établir dans le monde la dévotion à 
mon Cœur Immaculé. » 

Grâce aux processions de Notre-Dame de Fatima à l'église 
Sainte-Bernadette, qui existent maintenant depuis au moins 40 
ans, j'ai une grande dévotion pour Marie. J'ai des beaux 
souvenirs de mon enfance, une tradition familiale qu'on ne 
manquait jamais. 

Grâce à Lucie et aux précédents organisateurs de la 
procession, mon cœur a été touché. Merci à eux ! 

Depuis cinq ans, avec une équipe de bénévoles, nous avons 
l'honneur de prendre le relais, et nous organisons deux 

processions par an à Sainte-Bernadette : l'une aux alentours du 13 mai, l'autre vers le 13 octobre, car ce sont 
deux dates importantes dans l'histoire des apparitions de la Vierge à Fatima. 

Nous sommes heureux de transmettre et de diffuser les messages spirituels que la Vierge a transmis et nous 
espérons aussi toucher des cœurs, comme le mien a été touché. 

Manuela TEIXEIRA 
(Jésus-Adolescent  -  MONTFERMEIL) 
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QUELLE JOIE DE FÊTER SES 15 ANS D’EXISTENCE ! 
QUE DE CHEMIN PARCOURU ENSEMBLE !  
 

Comme un enfant qui grandit, notre petit journal a su grandir ! D’une simple feuille est 
né le Bonne’s Nouvelle’s : témoignages, évènements de foi, nouvelles diverses ; il a 
aussi rapproché nos clochers devenus le Secteur du Haut Plateau, puis Unité 
Pastorale. 
Une équipe s’est formée pour porter à la connaissance de tous ce que vivent nos 
paroisses, notre diocèse, avec le souci de contribuer à transmettre notre foi, notre 
amitié, notre soutien aux malades, aux jeunes, à nos ami(es), à ceux qui sont loin de 
nous… 
Ce petit journal s’est transformé au fil des saisons. Chacun de nous l’attend avec impatience avec ses 
dernières nouvelles. 
Un grand merci à tous ceux qui ont participé depuis sa naissance, ont su mettre en page avec amour les 
informations reçues, merci à chacun de vous qui l’avez alimenté. 
Une pensée aussi à ceux qui ont participé à son contenu et nous ont quittés trop tôt. Merci à eux. 
Que l’Esprit Saint guide toujours cette équipe afin d’être à l’écoute pour transmettre le meilleur à chacun, 
dans la Joie de l’Évangile et dans sa Mission. 
Soyons fiers de notre BONNE’s NOUVELLE’s. Rendons grâce pour tout ce que nous partageons. 
JOYEUX ANNIVERSAIRE dans le cœur de chacun ! Que Dieu nous garde et nous bénisse ! 

 
Michelle DUFRANCATEL 

(Pour l’équipe de rédaction) 

 

15 ans déjà !... 
Le numéro 1 est paru en décembre 2007.  

En juin 2021 nous fêtions le 50ème numéro. 

Nouveau logo et nouveau titre pour 
fêter cet évènement. 
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Journal trimestriel gratuit. 
Ne pas jeter sur la voie publique. 

Daniel Houry, prêtre Frère au service de mes frères et 
sœurs Cette biographie est le fruit d'une collaboration 
fructueuse entre Daniel Houry, prêtre octogénaire, et 
Emmanuelle Marchal-Pillu qui le questionne sur les 
différentes étapes de sa vie. Elle fait écho aux 
convulsions de l’histoire récente, vécues par Daniel 
Houry en tant que jeune séminariste au moment de la 
guerre d’Algérie et du Concile Vatican II, puis comme 
missionnaire au Chili où Pinochet impose sa 
dictature. Son engagement à l’Institut du Prado pour 
mieux vivre parmi les pauvres, sa découverte des 
communautés chrétiennes de base en Amérique 
latine, sur lesquelles il prend résolument appui, ses 
relations aux églises évangéliques… sont autant 
d’expériences passionnantes qu’il nous fait découvrir 
et partager. De retour à Paris et en Seine-Saint-
Denis, il se voit ensuite confier différentes paroisses 
dans lesquelles il s’efforce d’insuffler ce même esprit 
missionnaire. Un témoignage de la force et de la 
beauté de l'Évangile. Et aussi, peut-être, une 
invitation à suivre le Christ de plus près, en Église ! 

Emmanuelle Marchal-Pillu, ex-directrice de 
recherche au CNRS, met son expérience de 
sociologue au service de prêtres, religieux et 
religieuses, désireux de jeter un regard 
rétrospectif sur leur vie de consacré(es) pour en 
retracer les différentes étapes. Son projet repose 
sur la conviction que la lecture de tels récits de 
vie, au-delà de l’intérêt porté par l’entourage des 
auteurs, peut contribuer à faire évoluer l’Église 
dans une meilleure compréhension d’elle-même.  


